

# CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIODICO CATOLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO IX

PALMA DE MALLORCA  
Viernes 28 de Febrero de 1919

Núm. 3.018

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## EL PROBLEMA DE LAS SUBSISTENCIAS

### Después de los saqueos

Otra carta

Hemos recibido la siguiente:

Señor Director de CORREO DE MALLORCA.

Distinguido señor y amigo: el hecho de haber sido aludido en el número de ayer del periódico de su dirección, me obliga a acudir nuevamente a su benevolencia en súplica de que autorice la publicación de las siguientes líneas, en justa y legítima contestación a aquéllas en que de mí se ocupan:

He de felicitarle que lo que empezó por ser carta o comunicado al pie del cual se hacían figurar nombres de personas dignísimas, haya terminado por ser escrito con la sola firma de J. Pérez Méndez de Losada; lo que me autoriza a creer que éste fué realmente el autor de las primeras líneas insertas en CORREO DE MALLORCA, en que se me aludió, y por lo tanto que él fue quien sin autorización para ello e indebidamente hizo figurar en aquéllas el nombre de don Bartolomé Miralles, Presidente del Círculo de Obreros Católicos de Palma, y de don Antonio Homar, del Círculo de Palma, hecho que en mí sentir me excusa legítima, moral y socialmente de toda correspondencia o relación para con él.

Por ciertas e incontestadas, quedan subsistentes mis afirmaciones, y si sobre ellas quisiera suscitar controversia, repare que sólo acepto el fallo que el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis diere a los hechos que los motivaron. Mientras en sentido contrario al por mí expuesto no se pronuncia tan indiscutible autoridad, puedo, acertada y legítimamente, afirmar que algo que como actuación católica quiso mostrarse, no fué sino un ensayo de cátedra de bolchevisquismo.

Gustoso doy por terminada la cuestión planteada, pues el cariño que siento por el Patronato y sus obras, así como el respeto que desde hace mucho tiempo me merece el P. Vives, me impiden aceptar una discusión en el terreno a que quería llevarse.

Los resquemores de mi amor propio, al imponerme a mí mismo silencio, quedarán amortiguados ante la consideración de que mi conciencia puede aguardar muy tranquila el fallo de la opinión, así dentro del Patronato como fuera de él, al juzgar no sólo de los actos del momento sino de aquellos que, modestísimos como míos, forman sin embargo la historia de mis relaciones con la hermosa institución, que quisiera ver tan grande e influyente como requieren las actuales circunstancias por que atraviesa la sociedad.

28-Febrero.

Joaquín Pascual

#### En la Cámara de Comercio

Ayer, jueves, se reunió esta Cámara. Presidió don Miguel Salom y asistieron los señores Cortés, Servera, Puerto, Mulet, Bonet, Alzamora, Esteva, Magraner, Ferragut, Bestard, Coll, Planas, Pascual, Parets, Llabrés, Colom, Vadedell, Rubí, Miró, Canet, Catalá, Garí, Quesada y Rosselló.

Dióse lectura a las últimas sesiones celebradas por la Cámara el 51 del pasado Enero y el 20 de Febrero corriente, las cuales fueron aprobadas por unanimidad, con la indicación del Sr. Parets—aprobada también por todos los presentes—de que en la sesión del día 26 de este mes propuso a la Cámara que acordase, como cree que así acordó, que veía con mucho disgusto las exportaciones abusivas, deseando que contra ello se hiciera pública la protesta de la entidad, ofreciendo a las Autoridades todo el apoyo de la Corporación a fin de evitarlas.

El Presidente, después de expresar a los reunidos el sentimiento que le ha producido no poder presidir en estas circunstancias la Cámara, debido a encontrarse enfermo, y de testimoniarles su agradecimiento por haberse hecho constar así en las reuniones últimamente celebradas, expuso pue creía necesarias ciertas manifestaciones suyas; y que, al efecto, aunque su estado de salud no era satisfactorio del todo, no había querido demorar por más tiempo el poner en antecedentes a la Cámara, en primer término, en lo que afecta a su actuación en la Junta Provincial de Subsistencias.

Estima necesarias el señor Salom estas manifestaciones por cuanto la ley hizo recaer en él su intervención en la aludida Junta como representante de la Cámara, porque la actuación de dicha Junta ha sido discutida desfavorablemente en estos días y porque la actitud de los elementos componentes de ella siempre de considerada atención en vez de los vocales asesores, hacen que merezca sepa el público las causas que se han opuesto al desenvolvimiento normal y eficaz de su misión.

Ha presentado siempre el problema dos aspectos: es el uno la importación de las sustancias alimenticias necesarias al consumo de la isla; es el otro la norma seguida respecto a las que se producen en nuestro suelo.

Tocante a la importación ha sido imposible casi siempre hacer cumplir las tasas por cuanto el precio por éstas fijado era menor en muchísimos casos que el coste de las mercancías en el sitio de producción. Ante el dilema de no admitir importación alguna de dichas mercancías o de consentir su importación y que se vendieran con el mismo so-

breprecio que los fletes y el beneficio industrial exigían, la Junta Provincial de Subsistencias se declaró por esto último, en el bien entendido que el beneficio industrial señalado ha sido siempre menor que el que la ley fija.

En cuanto a las sustancias que se producen en la isla, hizo desde el primer momento—valiéndose para ello de la eficaz cooperación del Ingeniero Agrónomo—una estadística de los artículos cuya excesiva producción permitía su exportación dentro de ciertos límites y aquéllos que no debían permitir exportarse en modo alguno.

Este trabajo de la Junta, encaminado y orientado más en bien del público en general que en el de las clases comercial e industrial, ha sido en algunas ocasiones deshecho y llevado a la ineficacia por la parcial tolerancia de los Gobiernos dando órdenes a los Gobernadores, naturalmente acatadas por éstos, en el sentido de permitir abusivas exportaciones de varios artículos necesarios a la isla, echando abajo de este modo la obra previsor de la Junta basada en el estudio del consumo que en la isla se hace de todas y cada una de las materias alimenticias.

Evitar esta abusiva tolerancia es lo primero a conseguir; sin contar con el respeto del Gobierno a las decisiones de la Junta o del organismo que la sustituya, ninguna obra eficaz podrá hacerse.

De las gestiones y ofrecimientos que ha hecho la Cámara en el actual conflicto, dijo el señor Salom que daría cuenta el señor Esteva, encargado de la presidencia de la Corporación y a quien él se adelantaba a agradecerle y significarle su completa conformidad a todo lo por dicho señor actuado.

El señor Esteva estimó las frases de la Presidencia a él dirigidas y dijo que parte de las gestiones realizadas, tales como la visita y los ofrecimientos hechos al Capitán general el mismo día de los sucesos y demás actos de protesta por los mismos y para la deseada solución, ya constan en el acta leída de la última sesión celebrada por la Cámara. Lo único que debía añadir era que en representación de la misma asistió a la penúltima sesión de la Junta Provincial de Subsistencias, a cuya entidad repitió aquellos ofrecimientos de la Cámara, aprovechando a la vez la presencia allí del Alcalde para reiterárselos también incondicionalmente como tal; extrañándole sobremanera que luego, en la sesión celebrada poco después por el Ayuntamiento, y a la cual el señor Esteva tuvo interés en asistir para poder hacerse cargo de lo que allí se dijera, permitiera el señor Alcalde las diatribas contra la Cámara lanzadas, constándole los ofrecimientos de referencia y la gratitud de aquéllas y sin hacerse cargo de que a la Cámara debe atacarse por sus acuerdos y no por manifestación alguna de ninguno de sus asociados.

A continuación de todo lo expuesto, añadió el señor Salom que debía hacer constar haber visto con verdadero disgusto que después de que el comercio ha sido el que ha sufrido las consecuencias de los lamentables sucesos que en Palma ocurrieron, se haya tratado a éste con una desconsideración de que cree no es merecedor, llegando al extremo de hacer públicas manifestaciones contra la Cámara que entran dentro de la sanción del Código penal; pero, ya que ciertos elementos no se han hecho cargo del estado de ánimo en que se encontraban algunos de los perjudicados asistentes a la reunión que tuvo lugar en el local de la Cámara el día siguiente de aquellos sucesos, y cuyos perjuicios se elevan a mucho miles de duros, el señor Salom recomendó que procure la Cámara tener la sensatez necesaria para aportar toda su cooperación a la solución del actual conflicto.

A este fin, y habiendo la presidencia indicado deseos de visitar a la Alcaldía para ofrecerse a dicha autoridad para todo lo que creyera conveniente en las circunstancias actuales, se acordó que lo hiciera en nombre de la Cámara.

Vistas las contestaciones recibidas respecto a la instalación en Palma del Cuerpo de Seguridad, se acordó reiterar la petición por medio de instancia y suplicar a los representantes en Cortes que la apoyen presentando el oportuno proyecto de ley en caso necesario, según ha indicado el Ministro de la Gobernación.

Se acordó también telegrafiar al Ministerio de Abastecimientos reiterándole la petición que le tiene hecha este Sindicato Harnero para que sea traído trigo.

Y se levantó la sesión.

#### Reunión de hortelanos

Ayer, por la mañana, previa convocatoria de la Alcaldía, se reunieron en la Casa Consistorial los dueños o colonos de los predios de la huerta de Palma, asistiendo a la misma los concejales don Gabriel Villalonga Olivares, don Miguel Trián, don Justo Solá, don Miguel Bibiloni, don Juan Trián, don Mateo Carrío y don Juan Llabrés.

Se expuso a los reunidos el objeto de la convocatoria, que era arbitrar medios y hacer cuanto sea dado para conseguir el abaratamiento de las verduras, contra cuyo encarecimiento clamaba el vecindario en general.

Los reunidos demostraron estar conformes en coadyuvar a la campaña emprendida por el señor Alcalde, designando, de entre ellos, tres hortelanos para que intervengan en la fijación de los precios de tasa.

Se cambiaron impresiones sobre la conveniencia de constituir un sindicato de hortelanos, cuya medida, además de resultar conveniente a los intereses de los asociados, conforme consiguió demostrarlos el señor Alcalde y algunos de los señores concejales, redundaría en beneficio evidente del comprador, quien, en parte, se vería libre de la mano intermediaria.

#### Huevos decomisados

Ayer mañana, por los dependientes de la Autoridad municipal, fueron decomisados dos cajones de huevos, por haber sido puestos a la venta en la plaza Mayor sin antes haberlos llevado a la Casa Consistorial; cuyo artículo decomisado fué distribuido entre varias casas de beneficencia y asilos caritativos de esta población.

#### Multa

También ha sido multada con 25 pesetas doña Catalina Carreras, domiciliada en la plaza de San Antonio, por faltas en el peso.

#### Hablando con el Gobernador

El Gobernador civil, señor Ruiz Valarino, nos manifestó ayer que había recibido un telegrama del Ministro de Abastecimientos dándole cuenta, de haber ordenado, atendiendo sus deseos, a los Gobernadores de Zaragoza y Albacete que autorizaran la salida para Palma de partidas de harinas. Añade el despacho que no dió igual orden al Gobernador de Barcelona por temerse se presente en aquella población el conflicto del pan.

Nos dijo también que en Montuiri reina tranquilidad, lo mismo que en Mancor, donde existían temores se alterara el orden a consecuencia del problema de las subsistencias.

#### Las gestiones de la Alcaldía

Son dignas de elogio las constantes gestiones que viene realizando el Alcalde accidental, señor Barceló y Caimari, juntamente con el concejal señor Villalonga y Olivares, el encargado de la vigilancia de la plaza de abastos, señor Comas, y el encargado de la venta del pescado, señor Solá, para conseguir el abaratamiento de las subsistencias y evitar los abusos que se venían cometiendo por los vendedores.

#### En la plaza de abastos

Esta mañana la plaza de abastos se ha visto regularmente abastecida de pescado y carne de carnero; de buey ha habido gran escasez.

En la plaza de Palou y Coll se han despachado cuatro carretadas de coles, llegadas de Alcudia.

Algunas compradoras creyendo que se les había vendido las mercancías con menos peso del correspondiente, han ido a la casa del reposo, donde, por el señor Comas y el celador señor Piña se ha procedido a pesar dichas mercancías no resultando mermado su peso en lo más mínimo.

## Notas de Sociedad

#### Boda

Ayer contrajo matrimonio, en la capilla de San Pedro, del Palacio Episcopal, nuestro amigo don Jaime Pizá y la bella señorita Francisca Gordiola.

Fueron padrinos de la boda la madre de la novia, doña Antonia Manera, viuda de Gordiola, y el padre del novio, don Bartolomé Pizá.

Actuaron de testigos: por parte del novio, el comerciante don José Estela, don José Llabrés y don Pedro Riera, y, por la de la novia, sus hermanos don Bernardo y don Gabriel y el Senador del Reino don Juan Valenzuela.

Deseamos a los nuevos desposados muchas felicidades en su nuevo estado.

#### Nuevo médico forense

Por Real orden de 20 del corriente mes ha sido nombrado médico forense sustituto del Juzgado de la Lonja de esta ciudad, nuestro particular amigo el ilustrado médico municipal don Bernardo Obrador Nadal.

#### Petición de mano

Ha sido pedida, para el juriconsulto señor Susprún y Guerra, la mano de la señorita Susana Maura y Gamazo, hija de nuestro ilustre paisano el ex-Presidente del Consejo de Ministros don Antonio.

La boda se celebrará en Madrid el día 1.º del próximo mes de Mayo.

#### Restablecimiento

Nos enteramos con gusto de que se halla ya restablecido de la dolencia que le ha retenido en cama el redactor de *La Almodaina* don Pedro Peyró.

#### Nombramiento

Ha sido nombrado Vicario coadjutor de la parroquia de San Nicolás nuestro querido amigo y colaborador el Rdo. don Mateo Nebot Antig.

#### De viaje

Esta mañana han llegado, entre otros pasajeros, a bordo del vapor «Rev Jaime II», el teniente de infantería don Juan Carrió y el comerciante señor Pineda.

## D. ALOMAR ESTADAS

### RAYOS X

Enfermedades internas

CONSULTA: EN PALMA LOS SABADOS DE 11 A 1

Plaza de Juanot Colom, 56, entresuelo. Los demás días a la misma hora en La Puebla.

## Academia Torres

Carreras militares, Escuela Naval, Artillería, Ingenieros de la Armada

Dirigida por D. Antonio Torres Bestard, Capitán de Infantería

Auxiliado por Jefes y Oficiales del Ejército y Armada

NUMERO DE APROBADOS ULTIMO CURSO, 30

Núm. 1, Infantería—Núms. 5 y 6, Escuela Naval

Los alumnos estudian en la Academia bajo la inspección del Profesorado

Para detalles pídase reglamentos

INTERNOS—MEDIO INTERNOS—EXTERNOS

Plamonte, número 7.—Madrid

## Reunión

En el «Centro de Defensa Social» se ha celebrado la reunión convocada por el Consejo administrativo de CORREO DE MALLORCA y de los administradores de la imprenta *La Esperanza*.

La concurrencia fué muy numerosa, llenando por completo el local. En ella tenían nutrida representación los elementos católicos de esta ciudad, lo mismo que las Ordenes religiosas.

El acto fué presidido por el canónigo M. I. señor don Miguel Costa y Llobera, quien ostentaba la representación de nuestro amado Prelado.

Abierta la reunión, que tenía por objeto dar cuenta de la marcha de CORREO DE MALLORCA y su imprenta, durante los dos años últimos, nuestro respetable y celoso gerente, don Julián Villalonga, leyó la acostumbrada Memoria, en la que hizo una clara exposición de la vida de nuestro diario desde que vio la luz pública, poniendo de relieve los extraordinarios auxilios, verdaderamente providenciales, que han venido, día tras día, a sostener las abrumadoras cargas de nuestra empresa. La luminosa Memoria fué escuchada con el vivo interés con que lo fueron siempre las de nuestro querido Gerente, y al final estalló una larga y calurosa salva de aplausos.

Terminada la lectura de la Memoria, el dignísimo presidente, M. I. señor Costa y Llobera, habló a los reunidos. Después de indicar que su palabra era el eco de la palabra del Prelado, cuya representación se había dignado conferirle, felicitó, en términos cordiales, a CORREO DE MALLORCA por la labor que viene realizando, y le incitó a no desmayar nunca en la marcha ascensional, tendiendo siempre al mayor perfeccionamiento. Terminó haciendo votos por la vida de nuestro diario.

Las palabras del M. I. señor Costa, que fueron escuchadas con viva y respetuosa atención, levantaron fuerte y larga salva de aplausos.

Después de rezar un padrenuestro por los protectores difuntos, el señor Presidente dió por terminada la animada y cordial reunión.

## En la Audiencia

Ayer se vió en esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra M. O. F. y P. S. M. acusadas del delito de robo y hurtos.

Representó el Ministerio Fiscal público el abogado fiscal sustituto, don Buenaventura Barceló.

La defensa de los procesados estuvo a cargo del abogado don José Ramis de Ayre-fior.

Después de las declaraciones de los procesados el Fiscal modificó sus conclusiones en el sentido de calificar el delito de robo.

La defensa, en vista de las declaraciones de sus patrocinados, se mostró conforme con la petición del Fiscal.

El juicio quedó concluso para sentencia.

## Del mar

Esta mañana ha llegado a nuestro puerto, procedente de Ibiza y Alicante, el vapor «Jaime II».

Dicho buque ha llegado con algunas horas de retraso, por no querer el capitán del vapor, don Juan Amengual, que quedaran en tierra la numerosa carga de harina y trigo que ha conducido para el consumo de esta población.

Esta mañana ha salido el vaporcito «Ciudad de Palma» para Cabrera.

Dicho buque deberá estar de regreso esta tarde, a las cinco.

Mañana debe llegar a nuestro puerto el vapor «Rey Jaime I», procedente de la Ciudad Condal.

Esta tarde, a las seis y media, debe salir, para Barcelona, el vapor «Jaime».

Esta mañana han salido los veleros «Abel», «Ramona» y «Antonia Alcina», para Port-

Vendres los dos primeros y para Marsella el último.

Ayer salió el contra torpedero «Cadarso» para efectuar un crucero por la costa.

## Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Rosendo, obispo y confesor.

Cuarenta Horas.—Concluyen en Santa Eulalia, en honor del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos, Horas y Misa mayor; por la tarde, a las cinco, los actos de coro, Rosario, Tríduo con sermón por el Rdo. don Juan Rotger, Catedrático; del Seminario, procesión, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones.—En la Merced, a las seis y media, empezará el ejercicio del Mes de San José, durante una misa.

En San Felipe Neri. Adoración Nocturna de Carnaval.

Visita.—A Ntra. Sra. del Amor Hermoso, en los Sagrados Corazones, (Privilegiada).

## Sueltos y noticias

#### Hurto

En Manacor, la Benemérita ha detenido a un sujeto como presunto autor de varios hurtos de aves de corral.

#### Vacantes

Hállanse vacantes las plazas de Juez municipal y Fiscal municipal de Inca y la de Juez Municipal suplente de Manacor.

#### Los sucesos de Inca

En Inca reinó ayer tranquilidad, según manifestaciones que nos hizo ayer el Gobernador.

Nos añadió éste que los sucesos obedecieron a rencillas entre los elementos políticos de aquella población.

## Instalaciones Eléctricas

y reparaciones

TELEFONO—295

EL AGUILA, San Nicolás, 7

## Correos

Academia Riera-Ferrer

Oficiales del Cuerpo

Rubí, 14, 4.º-2.º



Los infalibles resultados del Jarbé Orive, no se hacen esperar en la curación de las tos, catarros, bronquitis etc.

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID Durante el armisticio De esta mañana

Madrid, 28 (5'30)

### Repatriación de tropas

Nauen.—Ayer llegaron a Rotterdam el general alemán Lett, defensor de la Africa alemana, acompañado del que fué Gobernador de aquellos territorios y de numerosos soldados.

Fueron recibidos por el Embajador alemán.

Se dieron muchos vivas a Alemania. Ante los periodistas, han manifestado los repatriados que durante el viaje fueron bien tratados por los ingleses, añadiendo que la actitud de aquellos indígenas es favorable a Alemania, prueba palpable de la falsedad de la imputación inglesa, que sostenía que los alemanes les trataban mal.

### Enérgicas medidas del Gobierno berlinés

Berna.—El Consejo de Ministros de Berlín ha acordado tomar enérgicas medidas para evitar a todo trance los tumultos. El Gobierno ha hecho resaltar la necesidad de restablecer el orden y reorganizar los transportes.

Copenhague.—Han sido cortadas las comunicaciones ferroviarias entre Berlín y Weimar.

## La Bolsa

Madrid, 28 (1'00).

### Cotización de ayer

Interior contado.	78'80
Amortizable 5 por 100.	76'25
Amortizable 4 por 100.	86'75
Banco de España.	479'00
Compañía Tabacalera.	299'00
Franco.	86'00
Libras.	22'55
Exterior.	98'75

## Consejo de Ministros

Madrid, 27 (22'00)

### En Palacio.—Discurso de Romanones

Esta mañana se ha celebrado en Palacio, bajo la presidencia de S. M. el Rey, el anunciado Consejo de Ministros.

El Conde de Romanones pronunció ante el Monarca un largo discurso, en el que enumeró los principales acontecimientos en el orden exterior e interior que tanto preocupan al gobierno.

### Manifestaciones del Conde

A la salida, el Conde de Romanones negó a los periodistas la supuesta llegada a España de una comisión francesa, que, según se decía, había venido a gestionar la incorporación a Francia del valle de Aran.

También nos manifestó que había recibido la visita, en la Presidencia de una comisión de Soria, Logroño, Navarra y Guadalupe para pedirle que no se modifique el proyecto de construcción del ferrocarril de Base a Algeciras.

## Otro grave conflicto

Madrid, 28 (1'00)

### Los panaderos madrileños acuerdan declarar la huelga

La Sociedad de obreros panaderos de la Casa del Pueblo se reunió ayer tarde, acordando declarar la huelga.

Se les han unido los obreros del Círculo de Obreros Católicos, que se reunieron con los socialistas.

Una comisión de obreros se entrevistó con el Alcalde.

El motivo de la huelga es el siguiente: Bajado por la Alcaldía el precio del pan, los patronos no aumentan el sueldo a los obreros.

Estos han acordado unificar las peticiones de los católicos y las de los socialistas y declarar enseguida la huelga general.

## De esta mañana

Madrid, 28 (5'30)

### Los panaderos de Madrid, en huelga.—Reunión del Ayuntamiento.—Habrà la mitad de pan que en tiempo normal

Los obreros panaderos de esta Corte se han declarado en huelga.

El conflicto reviste gravedad. Anoche, para tratar de esta cuestión, se reunió, en sesión extraordinaria, el Ayuntamiento.

La reunión ha terminado esta madrugada. Se dio cuenta en la reunión de que hoy, a pesar de estar en huelga los panaderos, habrá en Madrid la mitad de pan que en época normal.

En algunas tahonas se trabaja con obreros del Ayuntamiento.

Este ha acordado, por unanimidad, retirar las licencias a los patronos que no trabajen esta madrugada.

Se ha acordado también en la sesión que el Ayuntamiento, mientras dure la actual situación, pague la diferencia entre el jornal que pagan los patronos y el que exigen los obreros.

## Noticias varias

Madrid, 27 (22'00)

### La «Gaceta».—Los bonos del Tesoro

La «Gaceta» publica, en su número de hoy, un Real decreto del Ministerio de Hacienda en el que se anuncia para el día 15 de Marzo la emisión de bonos del Tesoro por valor de 150 millones.

### La huelga general en Córdoba, acordada

El Subsecretario del Ministerio de Gobernación, al recibir hoy a los periodistas, nos ha manifestado que las noticias oficiales que había recibido de Córdoba decían que las Sociedades obreras de aquella ciudad habían anunciado la huelga general para dentro de breve plazo.

### De Marruecos.—Ocupación de Kudia Taatos

En el Ministerio de Estado se han recibido

## LA SITUACIÓN EN BARCELONA

# La huelga en los servicios públicos

Suspensión de las sesiones de Cortes

## DESDE MADRID

Madrid, 27 (16'20)

### (Urgente)

### En el Congreso.—Suspensión de las sesiones

Acaba de reunirse el Congreso, bajo la presidencia del señor Villanueva.

Abierto el acto, el jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, que iba de uniforme, ha subido a la tribuna, leyendo un real decreto suspendiendo las sesiones de las Cortes.

Seguidamente se levantó la sesión, con la fórmula de: «Para la próxima sesión, se avisará a domicilio».

Madrid, 27 (22'00)

### Habla Romanones.—La situación en Barcelona, igual.—Los militares.—El conflicto se agrava

Esta mañana, terminado el Consejo de Ministros celebrado en Palacio, tuvimos ocasión de hablar los periodistas con el jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones.

Este nos habló de la situación en que se encuentra Barcelona, que es igual a la que se hallaba en la madrugada.

Nos ha indicado que los militares se esfuerzan en la Ciudad Condal para atender los servicios.

«Pero ello—nos ha añadido—no basta. Cada vez se agrava y agravará aun más el conflicto».

### El suministro de aguas, asegurado

En el Ministerio de la Gobernación se nos ha manifestado a los periodistas que el suministro de aguas en Barcelona está asegurado.

### Extrañeza y comentarios

Entre los Senadores y diputados produjo extrañeza la lectura en las Cámaras por Romanones del decreto suspendiendo las sesiones.

Los parlamentarios comentaban vivamente tal decreto, relacionándolo con la situación creada por las nuevas huelgas de Barcelona. Cuando se acordó suspender las sesiones de las Cámaras.—Consejo de Ministros

Desde primera hora se supo en los Centros políticos que esta mañana, muy de mañana, se celebró Consejo de Ministros en casa de Romanones.

Este Consejo tuvo lugar antes del que se celebró más tarde en Palacio bajo la presidencia del Rey.

El primer Consejo tuvo extraordinaria importancia, y así ya se decía al mediodía en los corros que formaban los políticos en las Cámaras.

Parece que el Conde, en dicho Consejo, pronunció interesantísimo discurso, en el que examinó con toda atención la situación parlamentaria.

Manifestó Romanones que, ante la gravedad de la situación, era preciso habilitar medios para que el Gobierno pueda afrontar las dificultades que se le presentan.

En vista del discurso del Presidente, el Consejo tomó el acuerdo de proponer al Rey la firma del decreto de suspensión de sesiones.

El decreto fué sometido a la firma de S. M. durante el Consejo que se celebró más tarde en el regio Alcázar.

### Lo que dice Romanones.—Las negociaciones diplomáticas.—Los conflictos sociales.—La suspensión de garantías

En el Congreso, después de levantarse la sesión, el señor Conde de Romanones salió a los pasillos, donde fué rodeado por gran número de periodistas y políticos.

Le interrogamos. El Conde nos dijo: «Esto ha terminado».

Es incongruente tratar en el Parlamento asuntos que están siendo objeto de negociaciones diplomáticas.

No es mía la culpa, si los parlamentarios hacen obstrucción, estropeando así la labor del Gobierno».

Luego nos añadió Romanones: «Los conflictos sociales se extienden por varias provincias».

Puedo, además, manifestarles que la suspensión de las garantías constitucionales se retrasará todo lo posible».

### Consejo

Esta noche se celebrará Consejo de Ministros en la Presidencia.

### Habla La Cierva

El señor La Cierva, hablando de la situación política, dijo que no le sorprendió la suspensión de las sesiones de Cortes.

Añadió que la espera y que no podía exigirse a Romanones más sacrificios.

«Yo—añadió—he actuado de perfecto ministerial».

### Una frase de Cambó

El jefe de los regionalistas catalanes, señor Cambó, decía que la situación actual era la crisis de España más que del Gobierno.

do de Marruecos noticias de haber ocupado nuestras tropas la posición de Kudia Taatos.

En esta ocupación nuestras tropas tuvieron cinco soldados de la policía indígena heridos.

### Romanones desmiente rumores circulados sobre el asesinato del Rey de Italia

El Conde de Romanones ha desmentido los rumores que habían circulado sobre el supuesto asesinato del Rey de Italia.

### Lo que dice Besteiro

El diputado socialista señor Besteiro comparaba la situación actual de España con la de Rusia.

Y decía: «Iguales causas, producirán iguales efectos».

### Comentarios de Prieto

El señor Prieto (don Indalecio), socialista, decía que la suspensión de las sesiones de Cortes sólo favorece a los regionalistas.

Manifestó, además, que no esperaba ningún cambio de política, como tampoco la disolución del Parlamento.

### Marcelino Domingo

El diputado republicano don Marcelino Domingo dijo que el único culpable de las circunstancias anómalas que atraviesa España era el Gobierno, por haberse negado éste a conferenciar con los Sindicatos obreros.

### Manifestaciones de Nougés

El señor Nougés decía que la situación actual era el fracaso de los Gobiernos parlamentarios y del régimen.

Añadía que con la suspensión de las sesiones de Cortes seguirá la crisis, y que el Gobierno que se forme resolverá por decreto los problemas agrario-social y de las subsistencias, acondicionando un «bill» de indemnidad que darán las Cortes constituyentes.

### El señor Senante

El diputado integrista don Manuel Senante se explicaba lo ocurrido por las noticias recibidas de Barcelona y por temor a que repercutan los sucesos en otras provincias.

### Alba no quiere dar su opinión

El señor Alba se negó a dar su opinión sobre el momento actual, diciendo solamente que, para hablar, quería esperar los acontecimientos.

### El señor Junyent

El Senador tradicionalista por Cataluña señor Junyent decía que el Conde de Romanones carecía de libertad y de acción con las Cortes abiertas.

«Cuando hay negociaciones diplomáticas—añadía—no puede tolerarse que simultáneamente se discutan en el Parlamento».

Decía también que ha hecho bien Romanones suspendiendo las sesiones de Cortes y que precisa que en el Gobierno viva la dignidad del Poder.

Madrid, 28 (1'00)

### Nuevo Consejo de Ministros.—El cierre de las Cortes y los conflictos sociales.—Lérida, a oscuras.—Suspensión de garantías

Se ha reunido nuevamente, a las ocho de la noche, el Consejo de Ministros. La mayoría de ellos dijeron que iban como oyentes.

El jefe del Gobierno nos dijo que había mejores impresiones de Barcelona, pues no faltaba agua y luz.

Añadió que, en Lérida, en cambio, se habían quedado a oscuras.

Los periodistas le notificamos que la suspensión de las sesiones de Cortes había disgustado a los conservadores, replicando el Conde:

«Ayer hice una descomposición de la votación de última hora: 22 amigos míos, 21 prietistas, 4 datistas, 1 gasetista, 1 alcazamorista, 3 albistas, 3 ciervistas, 2 mauristas, 1 jaimitista y 1 independiente; suman 61 votos, ¿qué iba a hacer yo?»

Termina diciendo que el Consejo sería breve.

El Ministro de la Gobernación, señor Gilmen, se limitó a decir que los panaderos de Madrid holgaban nuevamente.

Terminado el Consejo, se nos facilitó una nota oficiosa.

En ella se consigna el acuerdo de suspensión de las sesiones de Cortes, quedando, el jefe del Gobierno, encargado de explicar en el Consejo de Palacio las causas que han inducido a adoptar esta resolución; imposibilidad de aprobarlos presupuestos y necesidad de dedicarse a la defensa del orden público.

Se acordó obrar con energía, en lo referente a esto último, y aplicar todos los medios jurídicos para resolver los problemas obreros.

Por último se acordó suspender en Lérida las garantías constitucionales, en vista de la situación que allí reina.

### Técnicos a Barcelona

Ayer tarde marcharon a Barcelona dos nuevas secciones del Centro electro-técnico. La suspensión de las sesiones y las minorías

El señor Dato no asistió ayer a la sesión del Congreso porque un amigo le enteró por teléfono de que se habían suspendido las sesiones. También lo supo el Sr. Maura.

Se asegura que Romanones consultó los jefes de minorías antes de someter a la firma del Rey el decreto de suspensión de las sesiones, exponiéndoles las razones que te-

nia el Gobierno para tomar tal resolución.

Pero los jefes se expresaron como si les hubiera sorprendido la lectura del decreto.

### El paro se extiende a Lérida

La situación en Cataluña se ha agravado, extendiéndose el paro a Lérida.

### Los conservadores

«La Epoca» dice que el partido conservador aplaude la decisión del Gobierno, justificadísima por el problema internacional, con motivo de discutirse en la Conferencia de la Paz las cuestiones de Marruecos, y por los problemas interiores, y exhorta al Gobierno a obrar con energía para hacer fracasar el movimiento sindicalista de Barcelona, que tiene ramificaciones en otras provincias.

### Manifestaciones de Villanueva

El señor Villanueva ha dicho que lo ocurrido era inevitable, y que si las minorías hubieran ayudado con sus votos al Gobierno, éste no se hubiese visto obligado a suspender las sesiones parlamentarias.

Ha añadido que cree que éstas se reanudarán cuando la comisión de presupuestos haya dictaminado.

Dicha comisión se ha reunido, bajo la presidencia del señor Alvarado, para continuar sus trabajos.

## De esta mañana

Madrid, 28 (5'30)

### Manifestaciones de Lladó

En Barcelona reina orden.—Obreros que acuden al trabajo.—Precauciones.—Comisión a Madrid

Esta madrugada el Subsecretario del Ministerio de la Gobernación, señor Lladó, nos ha manifestado a los periodistas, que, según las últimas noticias recibidas de Barcelona, el orden es allí completo.

Nos ha añadido que ayer entraron al trabajo unos 50 obreros de «La Canadiense».

El conflicto planteado a esta entidad tomó, por la entrada al trabajo de dichos obreros, un sintoma favorable.

En Lérida se han tomado grandes precauciones, al objeto de evitar cualquier atentado contra los saltos de agua.

Ha salido de Barcelona para Madrid una comisión de aquel Ayuntamiento para gestionar el restablecimiento de las garantías constitucionales.

Prensa Asociada.

## DESDE BARCELONA

Barcelona, 27 (5'30)

### El conflicto de «La Canadiense».—La mañana del miércoles

Continúa el conflicto de «La Canadiense». Siguen prestando servicio en las centrales y subcentrales de electricidad fuerzas del Ejército y de la Armada.

Durante la mañana de ayer circularon ya la mayoría de los tranvías.

La ciudad ofrecía el aspecto normal.

Los obreros de la Compañía de aguas y de la Catalana, a la huelga

Por solidaridad con los obreros huelguistas de «La Canadiense», ayer tarde, a las tres, abandonaron el servicio los empleados y obreros de la Compañía general de aguas de Dos Rius.

Inmediatamente marcharon los Ingenieros militares al sitio donde nacen los viaductos, al objeto de evitar que Barcelona se quede sin agua.

También hacen causa común con los huelguistas los obreros y empleados de la Compañía Catalana de Gas y Electricidad.

### La gravedad del conflicto

El conflicto planteado por las nuevas huelgas es gravísimo. De no intervenir el Estado en estos servicios, la ciudad habría quedado sin luz ni agua.

Los encargados de encender el alumbrado, también a la huelga

También se han declarado en huelga los encargados de abrir las espitas de gas y de encender los arcos voltaicos del alumbrado público.

Anoche hacían este trabajo soldados de Ingenieros.

El trabajo de los guardias civiles y de seguridad

Se dice que a los guardias civiles y de seguridad se les aumentará el sueldo, ante el penoso servicio que realizan, unas veces por las huelgas y otras por cuestiones políticas.

### Llamada de parlamentarios

El leader de los regionalistas, señor Cambó, que se halla en la Corte, ha llamado a los parlamentarios catalanes para que acudan a hacer obstrucción caso de no resolverse enseguida el problema de la autonomía.

Barcelona, 28 (5'30)

### El servicio de aguas, a cargo del Gobierno

Como ya se esperaba, el Gobierno se ha incautado del servicio de las aguas.

En este servicio prestan su trabajo los Ingenieros militares.

Los depósitos de aguas están vigilados por fuerzas de carabineros.

En muchas casas de esta población falta agua, y de las fuentes públicas sale un pequeño chorro, teniendo que formar los vecinos larga cola para proveerse de este líquido.

### El Alcalde y tres concejales marchan a Madrid a pedir el reconocimiento oficial del Sindicato obrero

Anoche, en el rápido, marcharon a Madrid el Alcalde de esta ciudad, señor Morales Pareja, y tres concejales del Ayuntamiento. Dicha comisión va a la Corte para pedir al Gobierno el levantamiento de la suspensión de garantías y el reconocimiento oficial del Sindicato obrero.

### Las fábricas de gas Lebon.—De tres, trabaja una

La Compañía de gas Lebon, que tiene tres fábricas de gas, solo tiene en marcha una de ellas.

### La población, alumbrada

Ayer, por la noche, se consiguió que la población estuviese regularmente alumbrada, gracias a los esfuerzos de los militares.

### Traslado de sindicalistas

Ayer, por la tarde, fueron trasladados, desde la Cárcel Modelo, a la Cárcel vieja, los sindicalistas que allí estaban presos y que antes lo estuvieron en el «Pelayo».

### Huelga forzosa

Están en huelga forzosa muchos oficios que no pueden trabajar por falta de luz y agua.

### Se incautará el Gobierno del servicio de tranvías

Ha circulado el rumor de que el Estado, en vista de la anomalía del servicio de tranvías, se incautará de este servicio.

### Adhesiones en pro de la autonomía

En la Mancomunidad catalana siguen recibiendo adhesiones en favor del proyecto de autonomía.

### Los abogados castellanos

Los abogados castellanos de este Colegio, no conformes con el criterio sustentado por éste sobre el uno del idioma catalán, han acordado recurrir al Ministro de Gracia y Justicia en contra del acuerdo del Colegio.

### Baliles infantiles

Con gran brillantez se han celebrado los populares bailes infantiles en el Parque Traviesti y en el Teatro Novedades.

Palom Garí.

## CEREBRINO MANDRI



## JAQUECAS, MIGRAÑAS, NEURALGIAS, DOLORES NERVIOSOS Y REUMÁTICOS

DE VENTA = FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIFICOS  
Depósito general, Aacha, 25  
Barcelona

## ENFERMOS DE LOS OJOS



«OIDEO», Unico producto del mundo, que friccionado en las sienas, refuerza el nervio óptico, quita el cansancio de los ojos, evita el uso de lentes, incluso septuagenarios, recuperándose en pocos días una vista envidiable. No más miopes, presbitas ni vistas débiles. UN LIBRO GRATIS escribiendo: Suc. BERNARDINI & FERRAZ, 15, MADRID.— Teléfono 8.845  
o en el CENTRO FARMACEUTICO de Palma de Mallorca.

## Por 300 pesetas

Vendo máquina de escribir de afamada marca y en perfecto estado. Informes, Centro de Anuncios.

## ESTOMACAL

Con el Estomacal de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

## DIARRREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del dentado y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos inanimablemente perdidos. No se curan los médicos.

Este medicamento es el principal remedio para el estómago y intestinos, 30, MADRID. Se vende en todas las farmacias.